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Aos 26 (vinte e seis) dias do mês de abril de 2016 (dois mil e dezesseis), reuniram-se, em caráter ordinário,
na Sede da Secretaria Municipal de Urbanismo de Porto Alegre, à Avenida Borges de Medeiros, 2244, 6°
andar, Sala de Reuniões, nesta capital,  às 18:25 (dezoito horas e vinte e cinco minutos), os membros do
Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental (CMDUA). Compareceram: Presidindo a sessão,
José Luiz Fernandes Cogo, Presidente, Secretário da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); Raul
Saldanha  Pila,  primeiro  suplente  do  Departamento  Municipal  de  Habitação  (DEMHAB);  Julio  Cezar
Miranda,  titular  da Empresa Pública  de Transporte  e  Circulação  (EPTC);Patrícia  da  Silva  Tschoepke,
titular,  e Vaneska Paiva  Henrique,  primeira  suplente  da Secretaria  Municipal  de Urbanismo  (SMURB);
André Luis Souza de Moura, primeiro suplente da Secretaria Municipal de Gestão (SMGES); Paulo Lima
Loge, primeiro suplente da Secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); Marcos Profes, titular, Cristina
Lenz Mentges,  primeira  suplente,  e  Denise Calvet Pinto,  segunda suplente da Secretaria  Municipal  de
Meio Ambiente (SMAM); Lívia Piccinini,  titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS) ;
André Granzotto Gewehr, segundo suplente do Gabinete do Prefeito (GP);  José Euclésio dos Santos,
titular da Associação Gaúcha dos Advogados de Direito Imobiliário Empresarial (AGADIE); Jorge Diogo de
Jesus,  titular  da  Associação  Riograndense dos Escritórios  de  Arquitetura  (AREA);  Rogério  Dal  Molin,
primeiro suplente do Sindicato dos Corretores de Imóveis (SINDIMÓVEIS);  Fernando Brentano, titular do
Instituto Urbano Ambiental (IUA); Sérgio Koren, primeiro suplente do Sindicato das Indústrias da Construção
Civil  (SINDUSCON); Jorge Larré Lopes, titular do Sindicato dos Trabalhadores da Indústria da Construção
Civil (STICC); Eduardo Chula, titular do Conselho Regional de Corretores de Imóveis da Terceira Região do
RS  (CRECI/RS);  Daniel  Nichele, titular  da  Região  de  Gestão  de  Planejamento  Um  (RGP 1);  Osório
Queiroz  Junior,  titular,  e  Adroaldo  Venturini  Barboza,  primeiro  suplente  da  Região  de  Gestão  de
Planejamento Dois (RGP 2); Leandro Otenir Ribeiro Ribas, primeiro suplente, e Silvia Maria Ouriques de
Mello, segunda suplente da Região de Gestão de Planejamento três (RGP 3); Silvia Cassandra de Souza
dias, titular da Região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4); Paulo Jorge Cardoso, titular da Região
de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5); Luiz Antonio Marques Gomes, titular da Região de Gestão de
Planejamento Seis (RGP 6);  Diaran Laone Camargo da Silva,  titular,  Carlos Alberto  do Nascimento,
primeiro suplente, e Rosaura Teixeira Dutra, segunda suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete
(RGP 7); André Seixas, titular da Região de Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); Valdir Brazeiro, titular,
e Maria Helena Alves, primeira suplente da Temática do Orçamento Participativo Habitação, Organização da
Cidade Desenvolvimento  Urbano Ambiental  (OP-HOCDUA),  e  Ana Paula Tomasi,  Secretária  Executiva,
servidora da SMURB. Item Um. Abertura. Presidente Cogo fez a abertura da Sessão. Item Dois. Votação
da Ata. Presidente informou que por e-mail Conselheira Jussara (Metroplan) solicitou incluir seu nome que
ficara faltando, e da mesma forma foi feito com o nome do Conselheiro Giovane do GP. Por e-mail também
do  delegado  Arno (RGP  6)  solicitou  incluir  em  sua  fala  o  termo  “urbano”,  em  Fundo  Municipal  de
Planejamento, na página um e linha quarenta e seis. Em votação, a ata da última reunião foi aprovada com
uma abstenção e os demais favoráveis. Ata aprovada. Item Três. Comunicações. Presidente sugeriu que
fosse formada comissão com alguns conselheiros, para pensarem em sugestões de pautas para o Curso de
Capacitação. Informou que foi enviado convite para a EPTC vir apresentar o Plano Diretor cicloviário no dia
vinte e quatro da maio, em uma reunião sem pauta; informou que foi enviado ofício à Secretaria da fazenda,
indicando a necessidade de trâmite no CMDUA das questões abordadas nas últimas reuniões sobre o solo
criado;  Informou  que  à  pedido  do  delegado  Arno,  localizou-se  a  apresentação  feita  pela  secretaria  da
fazenda, com o detalhamento sobre a metodologia aplicada para a definição dos valores do solo criado,
estando á disposição dos interessados. Conselheiro Valdir (OP) informou com satisfação que apesar da data
prevista não houve a reintegração de posse na São Luis, em função da chuva, a Brigada Militar suspendeu a
ação, remarcando para o dia três de maio.  Conselheiro  Luis Antonio (RGP 6) convidou para amanhã a
reunião do Fórum Seis, informou local, Igreja Nossa Senhora das Graças, agradeceu a Rute pelo empenho,
foi difícil contatar o novo padre, o dia das reuniões do Fórum é sempre nas terceiras quintas feiras do mês,
mas excepcionalmente desta vez será em uma quarta feira. Convidou a todos. Conselheiro Paulo (RGP 5)
informou sobre notícia,  há horas comenta aqui,  os muros de contenção das faixas de ônibus são muito
escuros, houve acidentes nos dias de chuva, pela falta de visibilidade, pede que a EPTC passe a pintar,
também refere buraco na Ramiro Barcelos, pelo rádio se denuncia o problema e critica-se o prefeito, pede
também que haja retorno das secretarias às comunicações feitas no CMDUA. Informou que no dia vinte e
oito próximo haveria reunião do Fórum Cinco, convidou a todos, informou local, no Postão da Cruzeiro, que
haverá  segurança,  convidou  o secretário  Cogo para comparecer e  os demais interessados.  Conselheiro
Diaran (RGP 7)  convidou  a todos para a  reunião do Fórum  Sete do dia  dois  de maio,  convidou  se a
conselheira Patrícia e Presidente Cogo poderiam comparecer, pediu se possível confirmar possibilidade de
presença.  Conselheiro  Rogério (Sindimóveis)  referiu  alagamento em ponto específico,  pela  segunda ou
terceira vez na rua Sacadura Cabral esquina com Ivo Corseuil, por motivo de entupimento de boca de lobo,
se possível  contatar  o  DEP. Lembrando sobre a  questão do Solo  Criado,  louva  o envio  do ofício  pelo
Presidente e questiona se foi dado prazo para retorno e se o Conselheiro Giovani informou sobre contato que
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teria feito com prefeito.  Presidente pediu que o conselheiro enviasse mais dados para poder-se contatar o
DEP. Sobre prazos à SMF opina que o CMDUA não tenha essa autonomia, o que se pode é convidar, em
relação  ao  Conselheiro  Giovani,  solicita  que  o  suplente  André  possa  tentar  contato  para  informar.
Conselheiro  Daniel (RGP 1)  sobre  o  Solo  Criado  opina  surpreendente  a  falta  de  consideração  com  a
competência do CMDUA, opina que se na próxima reunião ainda não tiver sido realizado o leilão, que possa
haver uma ação mais enérgica por parte do CMDUA, que deva-se fazer cumprir o que está regrado, referiu
possibilidade de medida liminar para o cancelamento do leilão. Conselheira Lívia (UFRGS) questionou data
do leilão e foi informado que seria no dia cinco de maio. Conselheiro Valdir (OP) opina que se deva reiterar
a  solicitação  feita  à  SMF.  Conselheiro  Koren (Sinduscon)  fortaleceu  as  palavras  de  Rogério,  opina
fundamental  haver  prazo  para  resposta,  e  também  que  o  conselheiro  Giovani  retorne  sobre  o
encaminhamento que se propôs a fazer, gostaria que constasse em ata. Conselheiro  Osório (RGP 2) em
atendimento à morador do bairro Humaitá, registrou situação da rua José Pedro Boécio, projetou imagem
para ilustrar, rua importante para a região está intransitável há meses, a via faz ligação ida Avenida Anchieta
com o interior do bairro, explicou, e solicitou que o Presidente pudesse fazer pedido ao DEP. Presidente
informou que seria feito contato com o DEP. Conselheiro André (RGP 8) opinou que o CMDUA, sendo um
Conselho legal por direito pode convocar secretários e inclusive o prefeito para comparecer em reunião e
prestar esclarecimentos. Disse que já foram enviados dois ofícios e o Secretário só comparece por pressão,
sugere enviar ofício convocando o Secretário para comparecer em quarenta e oito horas, quando se faria
reunião extraordinária para tratar da questão. Caso não compareça aí sim se pensaria nos próximos trâmites.
Pede para que seja votado. Presidente se comprometeu a reiterar contato com o secretário da Fazenda, e
tentará  também  contatar  o  prefeito.  Conselheiro  Luis  Antonio  (RGP  6)  sugeriu  contatar  diretamente  o
prefeito.  Presidente solicitou dar continuidade a questão ao término da sessão, tendo em vista a previsão
em pauta de apresentação pela  SMURB.  Item Quatro.  Ordem do  dia.  Item Um; Apresentação AEIS.
Conselheira Patrícia (SMURB) informou contexto da lei, explicou a necessidade de gravame de AEIS para
os projetos do Programa  Minha Casa, Minha Vida,  informou trâmites de lei  que anteriormente gravou 53
áreas, lei que tramitou no CMDUA anteriormente à Câmara, posteriormente considerada inconstitucional, foi
reavaliada e esta é a sua reformulação, para conhecimento.  Conselheira  Vaneska (SMURB) conduziu a
apresentação, informou que houve audiência na Câmara, em 23 de março, que tratou do projeto de lei, eram
53 AEIS em 48 anexos, informou que sofreram Ação de Inconstitucionalidade em função de ausência da
participação da comunidade à época. A decisão jurídica foi a de preservar situações consolidadas e para
discutir as áreas a serem mantidas, constituiu-se grupo técnico que estabeleceu critérios, os três principais
foram as áreas não estarem em conflito com a zona rural, também não comprometidas com incidência de
preservação  ambiental,  e  também  aquelas  que  tinham  projetos  de  aprovação.  Explicou.  Informou  o
entendimento de áreas adequadas, infraestrutura e existência  de comercio  e serviços,  também que não
sejam de risco,  detalhou. Informou que 37 AEIS foram preservadas e não inseridas dezesseis, informou
razões. Detalhou o projeto,  apresentando cada área.  Houve  manifestações. Conselheiro  Diaran (RGP 7)
referiu  que  a  maioria  das  áreas  são  do  DEMHAB.  Conselheiro  Valdir (OP)  referiu  a  importância  de
aprovação o quanto antes da lei, referiu prejuízos e riscos da demora, referiu que neste momento cabe ao
CMDUA não questionar mas aplaudir e acompanhar o trâmite do projeto na Câmara. Referiu a urgência,
explicou. Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) concorda mas deve se debater melhor entender os significados
dos gravames, no que pese já ter sido apreciado, salientou a importância de se bem entender o assunto.
Conselheiro Diaran (RGP 7) questionou a falta de debate. Conselheira Patrícia (SMURB) informou que de
fato a apresentação tinha a intenção de dar conhecimento ao CMDUA, pelo trâmite que já houve no CMDUA
previamente,  não seria a competência  aprovar,  mas conhecer. Esclareceu teor, referiu  que a minuta se
tratava apenas das AEIS 3, para regularizar situações que já estavam definidas anteriormente. A maior parte
das AEIS tramita por decreto. Informou que se houver interesse em gravar outras áreas, existe trâmite e os
interessados  podem  protocolar  requerimento  para  a  análise  pela  Secretaria.  Conselheiro  Rogério
(Sindimóveis)  questionou  quanto  ao  trâmite,  exemplificou  situação  de  terreno  localizado  entre  dois
gravames, Conselheira  Patrícia (SMURB) informou e referiu situação de terrenos entre AEIS, que podem
solicitar a equiparação.  Presidente sugeriu, pela importância, que o assunto AEIS fosse abordado em um
dos  módulos  do  curso  de  capacitação.  Processo  Quatro  Ponto  Dois.  Expediente:  002.328080.00.2.
Interessado: Ministério Público. Assunto: EVU de Edificação. Local: Av. Aureliano de Figueiredo Pinto, 100,
Praia de Belas. Relator: RGP 7 – Rodrigo Vicente. Encaminhamentos: Relatado em 29/09/2015. 2 – Vista à
RGP 1 em 06/10/2015. 3 – Em diligências à CAUGE em 27/10/2015; 4 - Retornou em 15/12/2015;  5 –
Vencido o parecer favorável do relator em 15/12/2015; 6 – Processo a ser distribuído. 7 - Novo relator em
22/03/2016: RGP 1. Relatado em 19/04/2016. Em diligências ao DEP, e requerente em 19/04/2016. Não
retornou.  Adiado.  Processo  Quatro  Ponto  Três.  Expediente:  002.053808.15.0.  Interessado:  URF  /
SMURB. Assunto: Resolução – Inclusão e Alteração de Gravame de Traçado Viário. Local: Estrada Chapéu
do Sol,  553.  Relator:  RGP 3.  Encaminhamentos:  1 -  Vista à RGP 8 em 11/12/2015; 2 – Relatado em
15/12/2015.  3  –  Diligências  à  SMURB  em  15/012/2015.  4  –  Em  diligências  à  SMAM  em  19/01/2016.
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Retornou à SMURB em 04/2016. Não retornou.  Adiado.  Processo Quatro Ponto Quatro. Expediente:
002.053691.15.6. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Desgravame de Traçado Viário. Local:
Diretriz 3083 entre diretriz 2716 e avenida Antonio de Carvalho – Jardim Carvalho.  Relator: ABES – Darci
Campani. Encaminhamentos: Relatado em 29/03/2016. Em diligências à SMURB em 29/03/2016. Retornou
ao relator em 12/04/2016. Relator estava ausente.  Adiado.  Processo Quatro Ponto Cinco. Expediente:
002.309958.00.0. Interessado: Soul Soc. Ônibus União Ltda. Assunto: Parecer - EVU de Edificação. Local:
Av.  Frederico  Mentz,  1293  –  Navegantes.  Relator:  RGP  3  –  Jackson  Santa  Helena  de  Castro.
Encaminhamentos: Relatado em 05/04/2016. Em diligências à SMURB em 05/04/2016. Em diligências à
CAUGE  em  19/04/2016.  Não  retornou.  Adiado.  Processo  Quatro  Ponto  Seis.  Expediente:
002.327599.00.0. Interessado: LMX Administração de Bens e Gestão de Eventos. Assunto: Parecer - EVU
de Edificação.  Local:  Rua Darcy Pereira Pozzi, 590 – Chapéu do Sol.  Relator:  IUA – Fernando Brentano.
Encaminhamentos: Relatado em 05/04/2016. Vista conjunta à RGP 8 e OP em 05/04/2016. Retornou em
19/04/2016. Em diligências à CAUGE em 19/04/2016. Não retornou. Adiado. Processo Quatro Ponto Sete.
Expediente:  002.400134.00.6.  Interessado:  Maiojama Empreendimentos Imobiliários.  Assunto:  Parecer -
EVU de Edificação. Local: Av. Senador Tarso Dutra, 735 – Petrópolis. Relator: RGP 5 – Paulo Jorge Amaral
Cardoso.  Encaminhamentos:  relatado em 05/04/2016.  Vista  à  RGP 1 e  OP em 05/04/2016.  Retornou.
Conselheiro Daniel (RGP 1) solicitou diligências para atender a demandas do Fórum 1, para a elaboração de
estudo de sombras e para informar sobre a utilização da área de APP como área permeável.  Conselheiro
Paulo Jorge (RGP 5), relator, não visualizou necessidade do encaminhamento para diligências. Presidente
questiona se o conselheiro quer manter o pedido de diligências sem o acolhimento do relator, neste caso
deveria  haver  a  votação  pelo  CMDUA.  Conselheiro  Daniel (RGP 1)  disse que gostaria  de respeitar  os
encaminhamentos  do  Fórum,  mas  respeitará  o  posicionamento  do  relator  caso  este  não  concorde.
Conselheiro  Rogério  (Sindimóveis)  gostaria de registrar  seu voto  contrário,  em função de ter recebido a
informação  do  responsável  técnico  de  que  seria  feita  alteração  no  projeto.  Não  havendo  outras
manifestações, o parecer favorável  do relator foi  colocado em votação e foi  aprovado, recebendo quinze
votos  favoráveis,  dois  votos  contrários  e  seis  abstenções. Aprovado.  Processo  Quatro  Ponto  Dez.
Expediente:  002.266936.00.6.  Interessado:  Marcio  Sauter.  Assunto:  Parecer  –  Reconsideração  EVU.
Local:  R.  Atillio  Superti,  700  –  fundos  –  Vila  Nova.  Relator:  OAB.  Encaminhamentos:  Relatado  em
12/04/2016. Diligências à SMAM/CEVEA em 12/04/2016. Não retornou. Adiado.  Processo Quatro Ponto
Onze.  Expediente:  002.334427.00.4.  Interessado:  Tiago  Volcato.  Assunto:  Parecer  –  Manifestação
CMDUA frente a pedido de reconsideração à Despacho da EPHAC.  Local:  Rua Eça de Queiroz,  333 –
Petrópolis.  Relator:  RGP 6. Relatado em 19/04/2016. Vista à RGP 1 e Sinduscon.  Não retornou. Adiado.
Processo  Quatro  Ponto  Doze. Expediente:  002.327506.00.0.  Interessado:  Marcos  Evaldi  Pandolfi.
Assunto:  Parecer – Reconsideração EVU para Aumento de Porte.  Local:  Av. Ganzo, 591 - Menino Deus.
Relator: SMOV – Paulo Loge. Relatado em 19/04/2016. Vista à RGP 1 e RGP 2 em 19/0/42016. Retornou.
Conselheiros  Daniel (RGP 1)  e  Osório (RGP 2)  informaram  o  posicionamento  favorável  à  aprovação.
Conselheiro  Osório (RGP 2) referiu manifestações contraditórias da CEVEA, o relato com bom senso da
SMOV, e a importância do acolhimento. Não havendo outras manifestações, o parecer favorável do relator
foi colocado em votação e foi aprovado, recebendo dezessete votos favoráveis, um voto contrário, e quatro
abstenções. Aprovado.  Processo Quatro Ponto Treze.  Expediente: 002.335642.00.6. Interessado: Idéia
1 Arquitetura e Planejamento.  Assunto:  EVU de Edificação.  Local:  R. Gen Lima e Silva,  1454 - Cidade
Baixa.  Relator:  SINDIMÓVEIS – Rogério Dal Molin.  Encaminhamentos: Relatado em 12/04/2016. Vista à
AREA, RGP 1 e IUA em 12/04/2016. Retornou em 19/04/2016. Conselheiro Rogério (Sindimóveis), relator,
informou o seu posicionamento favorável. Referiu teor, localização, área aproximada, com parecer favorável
da CAUGE,  deu detalhes das contrapartidas,  informou  os pareceres de vistas também  favoráveis.  Não
havendo outras manifestações o parecer favorável do relator foi colocado em votação e foi aprovado com
vinte e dois votos favoráveis e uma abstenção. Aprovado.  Processo Quatro Ponto Quinze Expediente:
002.071230.10.6.  Interessado:  CPU/SMURB.  Assunto:  Resolução  –  Desgravame  Parcial  de  Bacia  de
Amortecimento.  Local:  Imóveis  da  ruas:  Francisco  Trein,  286,  296  326  –  Cristo  Redentor.  Relator:
SINDUSCON – Sérgio Koren. Conselheiro Sérgio (Sinduscon) apresentou. Posicionou-se favorável. Projetou
imagens e detalhou o teor da pauta. Conselheira  Silvia (RGP 3) solicitou vista.  Vista à RGP 3.  Processo
Quatro  Ponto  Dezesseis  Expediente:  002.253708.007.  Interessado:  UPSD/CPU/SMURB.  Assunto:
Resolução – Ajuste nos limites de Área Verde. Local: Quarteirão formado pelas ruas: Padre Antonio Vieira,
Passagem Padre Antonio Vieira - Tomaz Edison II,  Tomaz Edison II,  Passagem Tomaz Edison II  - Delfino
Riet, Delfino Riet e Caldre Fião – bairro Santo Antonio. Relator: RGP 8 – André Seixas. Conselheiro André
(RGP 8) apresentou. Explicou teor, área de passagem utilizada para depósito de lixo,  explicou contexto e
localização, importante desgravar, é lomba, imprópria para praça, deu detalhes e reiterou o posicionamento
favorável à aprovação. Conselheiro Diaran (RGP 7) solicitou vista. Vista à RGP 7. Processo Quatro Ponto
QuatrozeExpediente:  001.027664.11.2.  Interessado:  Cpu/smurb.  Assunto:  Resolução  –  Inclusão  de
Traçado Viário e Inclusão de Terminal de Transporte Coletivo. Local: Rua Isidoro Lima (trecho entre Estrada
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João de Oliveira  Remião e o prolongamento da rua Antonio Nunes Vicente) e Estrada João de Oliveira
Remião.  Relator:  UFRGS.  Conselheira  Lívia  (UFRGS)  solicitou  mais  prazo,  para  a  próxima  semana.
Adiado.  Processo  Quatro  Ponto  Quinze.  Expediente:  002.279849.00.2.  Interessado:  CPU/SMURB;
Assunto: Resolução – Alteração de Traçado Viário e Cadastramento das Vias da Vila Teresina (definido pela
resolução 2449/2015).  Local:  Vila  Teresina -  Proximidades da Av.  Teresina,  121 – Medianeira.  Relator:
STICC.  Conselheiro  Jorge  (STICC),  relator,  apresentou,  projetou  imagens,  detalhou  teor,  localização,
histórico,  posicionou-se  favorável.  Conselheiro  Paulo  Jorge (RGP  5)  solicitou  vista.  Vista  à  RGP  5.
Finalizada  a  Ordem  do  Dia,  retornou-se  ao  debate  iniciado  no  período  das  Comunicações,  sobre  o
encaminhamento a ser dado em relação à discussão das questões do Solo Criado. Foram feitas diversas
propostas, e dentre todas, colocada em votação, foi aprovada com uma abstenção e os demais favoráveis a
proposta de tentar-se conversa com prefeito sobre o assunto, ou seja, se aguardar o prazo de um dia para
que os Conselheiros da Gestão e do GP, em conjunto com o Presidente, tentassem contatar o prefeito no dia
seguinte  para  que  se  manifestasse  sobre  a  questão.  Presidente se  comprometeu  a  reiterar  ofício  ao
secretário  da  Fazenda.  Ficou  acordado  que  a  secretaria  enviaria  por  e-mail  a  resposta.  I  tem  Cinco.
Término. Às 20:30 (vinte horas e trinta minutos), foram encerrados os trabalhos do CMDUA. Eu, Ana Paula
Tomasi, juntamente com o presidente, assino e lavro a presente ata. 

____________________________ ____________________________
Ana Paula Tomasi José Luiz Fernandes Cogo
Secretária Executiva Presidente 
Relatora Secretário SMURB

Ata aprovada sem retificações na sessão do dia 03/05/2016. 

O áudio da sessão encontra disponível na Secretaria Executiva do CMDUA
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